

Le conseil provincial des jeunes Salé

**1er débat local des jeunes
de l'arrondissement Hsein, Salé sur
le conseil consultatif des jeunes et
l'action associative**

(CCJAA)



Soutenu par le Programme Concerté Maroc et dans le cadre de son plan d'action annuel, le conseil provincial des jeunes Salé a organisé le 11 janvier 2013 à l'arrondissement Hsein, Salé, le 1er débat local des jeunes sur le conseil consultatif de la jeunesse et l'action associative (CCJAA).

Ce débat a pu réunir plus de 40 jeunes et acteurs associatif en présence du 2ème vice président de l'arrondissement Hsein, membre du parti vert et le représentant du ministère chargé des relations parlementaires et la société civile.

Les objectifs de la rencontre étaient d'ouvrir un débat sur la dynamique des conseils de jeunes :

- rôles, enjeux et structuration,
- réussir à définir les mécanismes d'implication effective des jeunes,

- voir comment les placer au cœur des politiques locales et nationales conçues en leur faveur, à la lumière de la nouvelle constitution ?

Plusieurs intervenants ont souligné la faiblesse de l'action jeunesse au niveau de l'arrondissement Hsein, nécessité de travailler selon une approche pluri-acteurs, s'ouvrir sur les autres expériences des arrondissements de Salé et le renforcement des capacités des jeunes de Hsein.

En conclusion, l'ensemble des participants ont convenu de multiplier ces débats afin d'impliquer le maximum d'acteurs locaux, doter l'arrondissement Hsein d'un comité de jeunes et de faire des plaidoyers locaux pour la mise en place du CCJAA selon une approche participative.

Formation sur « les techniques de communication au service du plaidoyer sur la cause jeunesse »

Le conseil provincial des jeunes Salé a organisé le 16 février 2013 au complexe social de Bettana une formation sur les techniques de communication au service du plaidoyer jeunesse qui a pu mobiliser plus de 45 jeunes de différents profils : associatifs, étudiants...

Au début de la formation l'ensemble des participants ont déterminés les objectifs à atteindre, craintes et les règles de travail à respecter pour assurer un bon climat de travail.

La formation était assurée par le CPJ Salé, elle s'est déclinée sur 2 volets : le plaidoyer sur la cause jeunesse et la mobilisation de la presse numérique (réseaux sociaux..)

débatte en 4 groupes.

Vers la fin de la formation, les 4 groupes ont saisi l'occasion pour faire des propositions de thématiques d'ordre prioritaires des plaidoyers futurs.

conseil de jeunes Tamanart



Lancement officiel du plan d'action du conseil de jeunes Tamanart

Le conseil de jeunes Tamanart a organisé le 2 février 2013 aux locaux de la commune Tamanart une rencontre d'information et de communication sur les étapes de structuration du conseil de jeunes Tamanart : son règlement intérieur et plan d'action.

Ont pris part à cette rencontre plus de 60 jeunes issus de 16 douars voisins, acteurs associatifs locaux et le 2ème vice président de la commune qui a

encouragé l'initiative et a exprimé sa volonté d'appui au conseil de jeunes durant la mise en place de son plan d'action.

Plusieurs recommandations ont été faites spécifiquement en matière de stratégie de travail et animation du conseil qui se sont traduit par l'élection d'une animatrice et animateur du conseil et des coordinateurs des 4 comités de travail : communication, réseautage, capitalisation et partenariat.

Conseil provincial des jeunes d'Errachidia.

Dans le cadre du Programme Concerté Territorial d'Errachidia, appuyé par le Programme Concerté Maroc, l'Association Troisième Millénaire pour le développement de l'Action Associative au Sud Est a organisé, le 9 mars 2013, à Dar Al-Mouatine, l'Assemblée Générale constitutive du Conseil provincial des jeunes d'Errachidia.

Ont pris part à cette Assemblée, les associations membres du consortium, les Services décentralisés notamment l'Entraide Nationale, la Délégation de la jeunesse et des sports, les collectivités Territoriales ciblées par le programme, ainsi qu'une cinquantaine de jeunes (filles et garçons).

conseil jeunesse rabat

Dans le cadre de ces activités l'AJED (conseil jeunesse rabat) a organisé une table ronde sous thème: la participation des jeunes à la gestion de la chose locale, le samedi 16 Mars 2013 à l'espace social et professionnel de formation et d'insertion des jeunes a YAAKOUB EL MANSOUR.

mansour.
• Mr.BELMIR Noufel: représentant du conseil de la municipalité Souissi.
• GHFARI Redouan: bénévole associatif.

Ont pris part à ce débat qui a porté sur l'expérience des présents dans le domaine politique et plus particulièrement le déroulement des dernières élections

• Mr. TOUNARTI Said: Vice président du conseil de la municipalité Yaakoub El

COMITE MAROCAIN DE VOLONTARIAT



Séminaire de fin de mission pour 23 volontaires marocains

Les 11 et 12 février 2013, le Collectif Marocain du Volontariat a organisé un séminaire de fin de mission des volontaires CMV, au Centre Associatif et Solidaire de la Fondation Mohammed V à Salé où se sont réunis 23 volontaires marocains.

Ce séminaire a clôturé la 5ème vague d'échanges de volontaires partis en mission de 3 mois sur des projets d'intérêt général au sein d'associations ou d'institutions publiques situées dans différentes régions du Maroc.

Ce séminaire a permis de faire un bilan des missions de volontariat et de mesurer l'impact de cette expérience sur les volontaires en termes de compétences

formelles et non formelles (autonomie, confiance en soi, expression en public...).

Les volontaires ont été amenés à échanger sur leur expérience de mobilité nationale en abordant leurs initiatives personnelles, les activités développées dans le cadre du projet mené, les impacts de leur mission sur les populations bénéficiaires, en particulier les enfants et les femmes.

Ce séminaire clôture le projet de « Sensibilisation communautaire à la protection de l'environnement et à l'égalité des Droits Hommes/Femmes » appuyé par l'Ambassade de Finlande et le PCM.

Témoignages



Touria, 24 ans, volontaire CMV au sein de l'association Tiwizi, à Fam El Hisn (province de Tata)

Touria, originaire de Khemisset a été accueillie par le CRV Tiwizi.

«Je suis attirée par les activités associatives depuis quelques années grâce à l'association Tagmate de Khemisset.

Pendant ma mission, j'ai donné des cours de soutien scolaire à des enfants et j'ai participé à la mise en place d'un chantier socioculturel.

En m'intégrant au sein de l'équipe de Tiwizi, j'ai pu comprendre l'organisation générale du travail associatif et j'ai eu la chance de participer à des séminaires abordant des sujets dont j'ignorais l'existence, comme celui sur l'économie sociale et solidaire à Tiznit. Cela m'a ouvert de nouveaux centres



Kamal, 31 ans, volontaire CMV au sein de l'association Ahli, à Taroudant

Kamal, originaire commune de Touissitt (province de Jerada), a été accueilli par le Centre Ressource du Volontariat Amuddu et a réalisé sa mission au sein d'une association partenaire Ahli.

«Après avoir fini mes études, je me suis engagé dans le domaine social et avec le temps j'ai appris à faire pas mal des

choses (animation et communication, montage de projets). Tout ça m'a donné l'envie de faire un volontariat. Ma principale mission était de donner des cours aux enfants du foyer, d'organiser des animations et d'appuyer l'association dans ses activités.

J'espère avoir pu donner de bonnes notions aux enfants du foyer et un peu de ma culture



Séminaire régional sur le thème « Quel volontariat souhaité par les jeunes et la société civile Marocaine ? »

Dans le cadre du projet « programme de pérennisation et de plaidoyer du volontariat au Maroc », appuyé par la Banque Mondiale, le Programme Concerté Maroc et l'Entraide Nationale, le Collectif Marocain du Volontariat a organisé un deuxième séminaire régional à Safi, après celui de Jerada.

Le 28 février, au sein de la faculté polydisciplinaire de l'université Elkadi Ayad de Safi, une centaine de personnes (jeunes, associatifs, élus, pouvoirs publics) étaient réunies dans l'optique d'échanger sur les politiques publiques jeunesse en vigueur et le rôle du volontariat dans leur mise en place, visant le renforcement de l'employabilité et des capacités de la jeunesse pour leur participation au développement du pays.

A la lumière du lancement du programme de promotion du volontariat et de participation citoyenne des jeunes par le ministre de la Jeunesse et des Sports, le Collectif Marocain du Volontariat a interrogé la délégation du ministère sur cette nouvelle initiative et a démontré la faisabilité de son dispositif dans la promotion du volontariat au Maroc.

Ce séminaire orienté sur la question de l'institutionnalisation du volontariat au Maroc, a également permis de dégager des propositions concrètes en vue de l'élaboration de recommandations à présenter au comité consultatif de plaidoyer qui les prendra en considération dans la rédaction d'un document final de memorandum à déposer au gouvernement.

LES CHIFFRES CLES DE LA VAGUE 5 DES VOLONTAIRES CMV !

La vague 5 des volontaires CMV a abouti à la réalisation de 23 missions de volontariat de 3 mois dont les caractéristiques sont :

- > La participation de 35 % de femmes et 65 % d'hommes
- > Un âge moyen de 24 ans
- > Plus de 40 % des volontaires ont un niveau de qualification entre bac + 2 et bac + 5
- > Des missions spécialisées dans les domaines de l'environnement et de l'égalité des Droits Hommes/Femmes
- > 48 % des missions réalisées au sein des Centres Ressources du Volontariat d'accueil et 45 % chez des partenaires externes (associations, Entraide Nationale, écoles, délégation du Ministère de la

Jeunesse et des Sports)

A noter que 5 Centres Ressources du Volontariat accueillait au même moment des volontaires français en Service Volontaire Européen et en Service Civique International permettant de renforcer les liens entre les cultures marocaines et françaises.

Accédez au livret de capitalisation de la vague 5 de volontaires CMV sur le site www.cmv.ma



Expérience de formation d'animatrices en internats communautaires dans l'Oriental

Le principe d'école communautaire a débuté dans l'Oriental, notamment à Tiouli dans la province de Jerada.

Cette école accueille des élèves ruraux du primaire de 6 à 12 ans. Ils sont regroupés dans un seul établissement (école centre) et bénéficient d'un internat nécessaire à leur scolarisation, au vu de la dispersion de l'habitat en milieu rural. Les écoles et les internats communautaires sont une réponse à l'abandon scolaire en milieu rural et à la déperdition scolaire puisqu'elles permettent aux enfants ruraux une fréquentation régulière de l'école.

A Tiouli, c'est l'association AMADERO qui a initié le projet d'internat avec l'apport de l'INDH, la commune rurale, l'Académie de l'Oriental, l'Ambassade de France et l'Entraide Nationale. Certes, l'internat communautaire offre l'hébergement et la restauration aux enfants grâce aux subventions du ministère de l'Éducation Nationale, mais ces enfants sont éloignés de leur famille, vulnérables et très sensibles. Ils ont besoin d'être accompagnés, d'être bien traités et aussi d'être protégés et d'être sociabilisés. Ce constat a incité l'association à recruter des animatrices/éducatrices mais celles-ci avaient besoin d'être formées.

Des échanges au sein du pôle Education Animation ont permis à l'association AMADERO de mettre en place une expérience pilote appuyée par le GREF,

l'AGEF et Zraïg sur la formation des animatrices de l'internat. L'objectif du projet, mené en partenariat avec l'Académie Régionale de l'Éducation Formation de l'Oriental, est de développer chez les animatrices des compétences qui leur permettront d'avoir des pratiques favorables au développement harmonieux des enfants pris en charge à l'internat et donc de garantir une meilleure réussite scolaire de ces enfants.

Grâce aux formations reçues par le GREF, les animatrices ont pu transformer l'internat de Tiouli en un lieu de vie et de socialisation. Elles veillent sur ces enfants jours et nuits, leur offrent de l'appui scolaire, mettent en place des activités parascolaires et extra-scolaires et jouent également le rôle de médiatrice entre l'association, l'école et la famille. Néanmoins, en récompense de leurs efforts constants, ces animatrices reçoivent de maigres indemnités de l'association (provenant des maigres subventions de la commune, du conseil provincial et régional) par rapport à l'énorme tâche qu'elles accomplissent pour le bien-être des enfants. C'est dans ce sens que l'association AMADERO et le consortium issu du pôle éducation animation du PCM envisage une stratégie de plaidoyer visant à soumettre aux décideurs des recommandations afin de reconnaître le métier des animatrices d'internats d'une part et d'octroyer, d'autre part, un statut aux jeunes animatrices.



Le consortium COIP lance un guide de procédures relatives aux dispositifs d'orientation et d'insertion des jeunes en situation précaire

Financé par le PCM III et chacune des associations du consortium, le guide de procédures relatives aux dispositifs d'orientation et d'insertion des jeunes en situation précaire a été élaboré dans une double perspective. D'une part, il permet de capitaliser sur les expériences des trois associations Al Karam, l'Heure Joyeuse et Eclats de Lune, engagées depuis plusieurs années dans l'orientation et l'insertion des jeunes en situation précaire.

Il s'agit en deuxième lieu, de mettre à la disposition des associations ou d'autres structures souhaitant démarrer un tel programme, un outil permettant de leur faciliter les démarches de mise en œuvre, grâce à la documentation détaillée des différentes étapes des dispositifs. De plus, ce guide met en évidence des points de vigilance et enseignements tirés ainsi que des informations pratiques sur les cas rencontrés, les réseaux de partenaires...

Les jeunes en situation précaire représentent une frange significative de la population âgée de 15 à 30 ans. Dans le milieu urbain et péri urbain caractérisé par des conditions de vie très difficiles, les problématiques et défis que cette catégorie de population doit relever sont très importants, l'exposant fortement à des risques de délinquance ainsi qu'à l'attribution du secteur informel.

Face à cette situation, plusieurs associations se sont lancées, depuis quelques années, dans la mise en place de services destinés à favoriser l'insertion de ces jeunes en situation précaire.

Démarrés sous la forme d'initiatives isolées, les projets réalisés dans ce domaine se sont progressivement structurés et consolidés et ont fait notamment l'objet d'un consortium constitué aujourd'hui, dans le cadre du Programme Concerté Maroc (PCM III), de l'Heure Joyeuse, Al Karam et Eclats de Lune, dont le chef de file est les Apprentis d'Auteuil. Le dispositif déployé a été dénommé Cellule d'Orientation et d'Insertion Professionnelle (COIP). C'est l'expérience de ces trois associations qui a servi de base à l'élaboration de ce guide et qui va nous permettre d'émettre des recommandations en vue d'améliorer le dispositif et l'environnement d'insertion des jeunes en situation précaire.

Le lancement du guide de procédures relatives aux dispositifs d'orientation et d'insertion des jeunes en situation précaire est prévu pour la fin du mois de mars. Il sera présenté lors des séminaires « plaidoyer » de la dynamique qui auront lieu à Marrakech, Safi et Casablanca tout comme le dépliant dédié à la COIP qui expose le processus de ce dispositif innovant.

PROJET APPUI ET ACCOMPAGNEMENT COLLECTIFS DES ETUDIANTS »



Des formations au profit des collectifs étudiants

Les 8 et 9 Mars s'est déroulé à Rabat un cursus de formation en Communication pour le Développement (C4D). Près de 20 représentants de collectifs étudiants engagés pour les droits des enfants, venant de plusieurs villes du Maroc (Oujda, Tétouan, Casablanca...), ont bénéficié du cursus qui a été animé par un spécialiste communication de l'UNICEF.

Ce cursus s'inscrit dans le cadre d'un projet plus global de renforcement des capacités des structures étudiantes menant des activités citoyennes et solidaires pour une Responsabilité Sociale au sein des Universités, que le Carrefour Associatif et Etudiants & Développement portent avec l'appui du Programme Concerté Maroc et l'UNICEF Maroc.

Les nouveaux acquis en communication, mobilisation sociale et plaidoyer vont aider les

étudiants à promouvoir les droits des enfants au Maroc. Le 12 avril, ils présenteront leurs propositions d'activités de sensibilisation en faveur des droits des enfants.

Et pour des projets et activités plus efficaces, un autre cursus sera lancé le samedi 23 mars et animé par un spécialiste du montage et de la gestion de projets citoyens et solidaires. La formation sera accueillie par l'Université Med 5 Rabat Souissi ainsi que par l'Université Hassan 2 Casablanca.

L'objectif de ce cursus est double :

1. Sensibiliser et ouvrir les étudiants organisés en collectifs sur les enjeux et pratiques d'une démarche projet et d'un projet de développement
2. Outiller les étudiants porteurs de projets pour qu'ils soient à même de concevoir, planifier, gérer, suivre et évaluer leurs propres projets ;

Appel à projets étudiants : C'est parti !

Le Carrefour Associatif et Etudiants & Développement, avec l'appui et le conseil du PCM et de l'UNICEF Maroc, ont donné le feu vert à 5 collectifs étudiants porteurs de projets citoyens et solidaires dans le cadre de l'appel à projets lancé en janvier 2013.

Dès le jeudi 28 mars après-midi, vous pourrez assister à la journée culturelle de l'étudiant étranger, organisée par l'AMPER (Amicale des étudiants Médecins et Pharmaciens Étrangers de Rabat), à la faculté de médecine de l'Université Mohammed V Souissi. L'objectif : informer sur la situation des migrants au Maroc, faire connaître la richesse de l'interculturalité et de la diversité et renforcer les liens entre les étudiants marocains et les étudiants d'autres nationalités.

Suivront des projets très variés! Le club Sciences Citoyennes de l'Université Hassan II Casablanca sensibilisera des enfants du milieu

rural à l'environnement et la santé, au moyen d'ateliers ludiques animés par des étudiants et appuyés par des experts. L'équipe ENACTUS de la même Université mènera quant à elle deux projets à Casablanca : elle viendra en appui à une coopérative de femmes d'Hay Mohammadi et continuera à mener des ateliers dans les établissements scolaires de Casablanca visant à développer les compétences non formelles des jeunes.

Enfin, 12 clubs et associations de Rabat se réunissent pour organiser au mois d'avril un grand événement dédié à la citoyenneté estudiantine, visant à renforcer l'interconnaissance entre collectifs étudiants de Rabat, faire connaître le mouvement associatif estudiantin, en particulier auprès des étudiants qui ne sont pas encore engagés dans une activité associative.

